

EL LARGO

DE BUENOS AIRES

Y AVISADOR UNIVERSAL.

NUM. 78-----MIERCOLES-----29---SETIEMBRE---1824

EUROPA

INGLATERRA.

Con motivo de presentar Mr. Canning ciertos documentos á la cámara de comunes en la sesion del 15 de Junio, respecto al comercio de esclavos, Mr. Brougham tocó en un asunto doloroso y provocante:—la continuacion sin disfráz de este comercio por los franceses en toda la extension de la monarquía, con la plena connivencia de su gobierno, y en absoluto desprecio de los tratados que ha celebrado como de los primeros principios y obligaciones de la humanidad, á los que ha tenido tantas veces que apelar. La correspondencia sometida al parlamento por el ministro, ofrece la prueba mas lastimosa de la verdad de este hecho. Las representaciones repetidas de Sir James Stuart al ministro de S. M. Cr. en el año pasado y el presente han producido apenas la manifestacion de una atencion decorosa de aquel filantropista sentimental Mr. de Chateaubriand, y menos todavía ninguna medida eficaz para poner fin á este tráfico odioso. Centenares de cargamentos de esclavos han sido conducidos bajo la bandera francesa no solo á sus propias colonias, sino tambien á las de otras naciones. ; Es sabido que cerca de dos-cientos de estos infelices se han metido en la bodega de un buque de solo setenta y cinco toneladas! Todos estos hechos han sido comunicados oficialmente á las autoridades francesas, pero ya un esugio despreciable, ya una protesta hipócrita es todo lo que las representaciones honradas del ministerio británico ha podido conseguir del Sr. Visconde de Chateaubriand. Las máximas, el desprecio de la fé pública, la indiferencia por la humanidad affigida, de Bonaparte, le han sobrevivido. La misma invasion de la península no presenta un ejemplo mas notorio de perfidia, que toda la conducta del gobierno borbónico respecto al comercio de esclavos. Sabrá Mr. Canning que grado de confianza se puede tener en él, cuando (como en el dia) otras cuestiones de interés universal vengán á formar materia para discusiones diplomáticas con el gobierno frances.

(Evening Mail.)

ESPAÑA.

Sir Guillermo A'Court al Conde de Ofalia.

Madrid Junio 17.—Conforme al deseo que ha expresado

S. E. el Conde de Ofalia, el abajo firmado, Ministro Plenipotenciario de Inglaterra, tiene el honor de repetir por escrito lo que le ha dicho ya verbalmente,—que cuando el General Iturbide llegó hace meses á Inglaterra, el abajo firmado fué autorizado para asegurar al Sr. Conde que el gobierno británico no tuvo relacion alguna con aquel individuo; y ahora, que ha salido de Inglaterra, el abajo firmado está igualmente autorizado para agregar, que durante su residencia en los dominios británicos el gobierno no tuvo la menor comunicacion con él.

GUILLERMO A'COURT.

TURQUIA Y RUSIA.

Extracto de una nota que ha pasado el Embajador de la Gran Bretaña en Constantinopla, al gobierno—„El abajo firmado tiene el honor de informar á la Sublime Puerta que se halla autorizado por el Emperador de todas las Rusias para notificarle que la evacuacion inmediata y completa de los Principados es la única condicion en que S. M. I. hute estribar el restablecimiento de sus relaciones diplomáticas con el gobierno Otomano; que esta condicion, siempre la primera, es la última tambien; y que tan luego que la Puerta Sublime haya cumplido en este particular con lo que los tratados prescriben, el nuevo ministro de Rusia se pondría en camino de Petersburgo para Constantinopla, renovarías las relaciones amistosas por tanto tiempo interrumpidas, y probará al Divan, por una conducta siempre franca y leal, que el Gabinete Ruso se halla dispuesto á sepultar todas las desavenencias pasadas en el mas profundo olvido. Esta declaracion, tan noble como amistosa, forma una nueva época en la importante negociacion que ocupa la atencion de Europa; reduce la cuestion á sus elementos mas sencillos; ya sabe oficialmente la Sublime Puerta que el restablecimiento de la mision rusa pende en una sola condicion,—la de cumplir los tratados; en otras palabras,—la condicion de hacer lo que es justo, útil é indispensable.”

(Evening Mail—Junio 18.)

GRECIA.

Trieste Junio 12.—Al cabo tenemos noticias de la Morea. El capitán Bajá ha verificado un desembarco en la isla de

Sciato con tres mil genizaros sin efectuar nada; volviendo á reembarcarse, y haciéndose á la vela para Salaniquí en busca de refuerzos. La tropa asiática que había recibido á su bordo á Mimma en el golfo de Smyrna se halla tan completamente indisciplinada que para nada sirve. La mas perfecta armonía reina entre las autoridades griegas desde que se retiró Colocotroni. El gobierno se ha instalado en Argos.

Treinta buques griegos, con tres mil hombres de tropa á su bordo se han hecho á la vela para Candía; y otros tantos observan los movimientos del capitán Bajá. Esto prueba que el almirante turco no infunde mucho terror á los cristianos.

El primer plazo de 400,000 pesos españoles del empréstito inglés acaba de pagarse en Missolonghi. Hay rumores de grandes victorias ganadas por los griegos; esperamos con ansia su confirmacion.

AMERICA. ALTO PERU.

El correo de Salta que llegó el Domingo ha confirmado todas las noticias que hemos publicado sobre los encuentros de los ejércitos españoles, realista y constitucional, en la jurisdicción de Potosí; y ha conducido además las novedades siguientes, comunicadas desde Yutú Mayo, donde está el campo de los dragones de Salta, con fecha 31 de Agosto. Los *Constitucionales* al mando del General Valdéz, después de la derrota que sufrieron en Santiago de Cotagaita, se retiraron con 700 hombres por el camino del Despoblado, y fueron perseguidos por 8,000 hombres de los *realistas* que mandaba el Coronel Valdéz, ó el Bárbarucho; mas advirtiéndose que los *constitucionales* oblicuaban ácia al Carril de Potosí, los *realistas* convinieron en continuar la persecucion solo con 500 hombres mandados por el Coronel Valdéz y Medina Celi, é hicieron regresar el resto con direccion á Cayza. Los *constitucionales* recalaron al Tambo de Perez que está situado tres leguas adelante del pueblo de Cayza, y entonces los *realistas* se replegaron todos sobre aquel punto. Aquí el Coronel Valdéz y Medina Celi tubieron una discusion acalorada, de cuyas resultas el primero marchó solo con sus 300 hombres escasos, y 100 de la caballería de Ostría, sobre los *constitucionales*. El general de éstos aprovechando la favorable posicion que ocupaba, atacó á los *realistas* con la resolucion mas firme; mas esta fué de tal modo correspondida, que unos y otros abándonaron el fuego cargándose á la bayoneta, hasta que la victoria se declaró enteramente por los *constitucionales*, quedando prisionero el Coronel Valdéz y toda su tropa, con solo la excepcion de la caballería de Ostría, que al principio del fuego se dispersó en fuga. En seguida los *constitucionales* continuaron su retirada ácia Potosí, y los *realistas* en número de 1000 y mas hombres que habian podido reunirse se replegaron sobre Santiago de Cotagaita, hasta que organizada prontamente esta division, el General Olañeta se puso al frente de ella, y marchó contra el General Valdéz para aprovechar las ventajas que le

ofrecia la debilidad en que éste debió quedar despues de aquella accion reñida. A la fecha en que estas noticias salieron de Mojo, se suponía que los *realistas* estuviesen en los suburbios de Potosí, ó dentro de esta misma villa.—Hasta aquí son las noticias que extractamos de una relacion respetable y autorizada que hemos tenido á la vista. Nosotros nada podemos agregar que aumente el valor que por sí mismas tienen, y que no se atreverán á negarles ni los gaceteros de Madrid, ni la Estrella de Paris, ni toda la tropilla de escritores asalariados por los primeros anarquizadores del mundo—los *gobiernos déspoticos de Europa*.

Con referencia á noticias recibidas en Salta por conductas respetables, se asegura en varias cartas que hemos visto; haber recibido el General Valdéz órdenes del Virrey La Serna para replegarse con su ejército sobre el Cuzco, en atencion á hallarse el ejército de Canterac en circunstancias bien apuradas por haber el General Bolívar abierto la campaña

Esta noticia viene á confirmar la que recibimos por la carrera de Chile, sobre la derrota de la vanguardia enemiga, pues este es el primer suceso ventajoso que ha obtenido en la presente campaña el ejército patrio.

con VENTAJAS.

CARRERA DE CHILE.

El Sábado de la semana anterior llegó á esta ciudad un extraordinario dirigido por el comercio inglés. Las cartas que alcanzan hasta el 8 de Agosto instruyen haber aparecido en el Pacífico, en la altura de Talcahuano, el navío español Asia. No hemos obtenido detalles sobre el estado de servicio en que se halla este buque; pero puede calcularse de lo que será capaz, reflexionando la magestad con que marcha, y la friolera de ocho meses y medio que ha echado desde Cádiz al Pacífico. Sería conveniente saber si el oficial que manda esta fuerza es de la logia de los *constitucionales*, ó no, pues si pertenece, como es probable, al partido de los *ultras* que dominaba en España al tiempo de su salida es regular que se ponga á las órdenes de Olañeta, defensor en América de dicho partido, y que la guerra civil española no solo haga correr torrentes de esta sangre sobre las montañas del Perú, sino que tambien manche las aguas del Pacífico.

PROVINCIAS DEL RIO DE LA PLATA.

MONTEVIDEO.

Hace mucho tiempo que esta provincia no nos presenta el menor motivo para ocuparnos de ella como escritores, aun cuando como enemigos naturales de su dominacion no la perdamos de la vista un solo dia. Pero el hecho es que desde la retirada quijotesca y misteriosa del ejército portugués, que causó su segunda ocupacion por los imperiales, Montevideo ha continuado siendo un cero bien redondo en su relacion con la política brasilera. Despues de la primera emigracion que produjo este suceso hácia el territorio occidental, ella no ha sido interrumpida hasta el presente,

concurriendo esto mas que nada á fomentar cada día más el decaimiento de la influencia moral de los usurpadores, porque los sentimientos no solo se mantienen, sino que se avivan considerándose el padre lejos de su hijo, la esposa sin el esposo, el amigo sin el amigo, y todo por un objeto detestado siempre á la vista, y siempre poniendo en ejercicio los mismos motivos que obraron aquella desolacion. De este modo, en Montevideo no puede haber placeres, ni prosperidades, como en efecto no los hay segun la relacion de cuantos transitan la carrera: y es imposible esperar que bajo un estado tal de cosas, la actual calma deje de ser *la calma de los volcanes*.

BUENOS-AIRES.

Una escuadra francesa de TREINTA NAVIOS se ha encontrado en la línea con destino al Rio de la Plata, segun noticia comunicada desde Montevideo y circulada con empeño en Buenos Ayres, con referencia á manifestaciones hechas en el mismo Montevideo por el capitán del bergantín inglés Catalina, Mr. John Sword, procedente de la isla de Cabo Verde; pero segun declaracion oficial hecha ante el capitán de puerto en Buenos Ayres por el mismo capitán Sword del propio Bergantín inglés Catalina, y la cual ha sido elevada oficialmente al ministerio de relaciones exteriores, este capitán que salió de Cabo Verde el 15 de Junio no ha encontrado en su travesía sino dos buques mercantes, uno de ellos la fragata *Constitucion* que se halla ya en este puerto; y ni aun siquiera ha oído la noticia de los TREINTA NAVIOS.—Sentimos, pues, que sufran este gran chasco los que se hayan propuesto, en divulgar esta noticia, hacer un honor tan elevado á su magestad cristianísima, atribuyéndole un poder que él puede adquirir con tanta facilidad como puede curarse de la gota; y nos alegramos de tener este motivo para tranquilizar aquellos á quienes poco ha faltado para pedir que se tocara generala, animados por sus sentimientos patrióticos, y por las arengas entusiastas del *Defensor*.

FENOMENO.

Bajo este título la *Gaceta Mercantil* ha dado repetidas veces noticia de las *dos Gemelas* que están en exhibicion en la calle de la Victoria, y cuya descripcion se hace en los términos siguientes:—

„En lo principal del cuerpo forma una vista singular, porque el esternon sirve á ambas de pecho: tienen dos solas manilas tan bien proporcionadas, que cada una tiene un pechito. Por la parte superior salen dos cabezas sin imperfeccion alguna, y por la inferior dos vientres y cuatro piernas, proporcionadas á la caja principal, y repartidas en uniforme paralelo con las cabezas y cuatro brazos que guardando el mismo orden están unidos por la parte opuesta.”

Nosotros esperamos conseguir de alguno de los muchos facultativos que han concurrido á tomar apuntes, una descripcion mas estensa de un fenómeno que parece ser la pri-

mera vez que se ve en este país, y que no dejará de ser muy curioso en cualquier parte del mundo. Se debe al Sr. Larrañaga, cura de Montevideo, la buena colocacion en que se conservan las gemelas dentro de un tubo de cristal, porque aquella ciudad fue la primera donde arribaron los individuos que consiguieron tomar posesion de este fenómeno por medio de una corta gratificacion pecuniaria hecha á los padres que residen en la Banda Oriental del Rio de la Plata por la frontera del Brasil. Segun las relaciones verbales del principal empresario, el parto fue feliz y se ejecutó el 24 de Junio del presente año, quedando la madre sin lesion alguna, á pesar de no contar con el menor auxilio, y de ser de una edad tierna, pues aun no cuenta la de quince años. Este fenómeno está en exhibicion en dicha calle de la Victoria número 57, y con consentimiento del Gobierno paga un real cada persona que quiere verle de día ó de noche.

VARIEDADES

Noticias las mas nuevas de SUD AMERICA, por las vias de París y Madrid.

Nuestras apasionadas, la *Estrella de París* y la *Gaceta de Madrid*, nos favorecen con las noticias y reflexiones siguientes:—

Madrid Junio 11—(reimpreso en París el 16.) El rey y la familia real están todavía en Aranjuez (*a la bonheur*) La atencion pública se contrae mas que nunca hácia las posesiones españolas de Sud América. (*La atencion y el título nos son igualmente lisonjeros.*) Nuestra gaceta oficial acaba de darnos una idea positiva del estado actual de las cosas en aquellos países *remotos*.—Los federalistas de Méjico, que ejercen allí en el día el poder supremo, no han podido ocultar del pueblo los grandes eventos de Cádiz ni tampoco la derrota de Bolívar en el Perú. Por el contrario ellos mismos han formado una relacion de la libertad del rey, y de la destruccion de las cortes, con el objeto de hacer que estos eventos les salgan menos fatales. Esto podrá verse en el num. 256 de la *Aguila Mejicana*. Habla de la derrota de los rebeldes en el Perú en estos términos: “nuestros hermanos han sufrido grandes pérdidas delante de Lima, y la sangre de los patriotas ha corrido á torrentes.” ¡No! (exclama el editor de la gaceta de Madrid) Gracias al cielo! la sangre no ha corrido á torrentes, porque las tropas de Bolívar han preferido entregar sus armas, y aun pasar á las banderas de S. M., antes que verse exterminadas por el victorioso ejército español!—La santa alianza, que se cree en estado de disponer de nosotros á su gusto, ha hecho sus reparticiones *en el mapa*; y se dará Colombia á Francia, el Perú á Inglaterra y Méjico á España. La idea de esta reparticion (dice en este lugar el editor de la *Estrella*) se debe á los revolucionarios, con el objeto de sembrar la zizana entre los realistas en las varias posesiones españolas.—Cartas de Guayaquil ponen fuera de toda duda la situacion crítica en que se halla Bolívar. Lo que

le ha desanimado del todo después de su derrota ha sido el convencimiento que ha adquirido por sus propias observaciones de que una inmensa mayoría de los habitantes del Perú se halla indeciblemente adicta al rey Fernando, y á la augusta dinastía de los Borbones. El virey La Serna le persigue sin cesar, capitaneando 9000 hombres de tropas superiores, casi todos españoles europeos.—(Ya se vé; porque de otro modo ¿cómo podrían ser tan superiores?) El ejército chileno ha abandonado decididamente á Bolívar y ha regresado á su país por marchas forzadas. En cuanto á Buenos Ayres.....(Estábamos temiendo que la Estrella y su colega de Madrid nos pasasen por alto, ya que parece, que en la *particion* nadie quiere encargarse de nosotros....) se halla bastante ocupado en defenderse contra los indios pampas, acrecentados y conducidos por un sin número de blancos, víctimas del gobierno revolucionario. Fuera difícil decir en manos de quien se halla la autoridad en el día, ni adivinar como se llama la república, si de la *Plata*, ó *Argentina*, ó como. Cartas de Montevideo de febrero 27 confirman la derrota de Bolívar, agregando que tal es la

confusion que reina entre las autoridades revolucionarias, que el asomarse unos cuantos buques españoles bastaría para sublevar 700 leguas de la costa en favor del rey.

Tal es el pasto que la *Estrella* y la *Gaceta* echan á sus parisienses y madrileños! si lo tragan ó no, lo ignoramos.

Necrología.

Han muerto en Paris *Carlos Le Brun*, á los 86 años, último de los tres cónsules de Francia; y en Florencia á los 56, el Gran duque de Toscana. Sucediéndole en el ducado su hijo único bajo el título de Leopoldo II.

Hemos sido favorecidos con noticias circunstanciadas de un acto cívico ejecutado el 20 del presente en Montevideo, y que no insertamos hasta el número próximo por estar ya hecha la composición.

COMUNICADOS.

Los Sres. que hayan remitido comunicados al Argos, pueden acercarse al encargado de la venta para ser informados del nuevo plan que el Argos se ha propuesto en este ramo.

EL AVISADOR UNIVERSAL.

VENTA DE UNA CASA.

La casa del finado D. Antonio Rodriguez Beron se vende, situada de la Plaza Nueva dos cuadras para el campo calle de Cuyo cuartel número 18 manzana número 274: el que la quiera comprar puede verse con D. Pedro Blanco que vive en la plaza de Loria.

VILLETES.

CON motivo de haber resuelto la H. S. de Representantes de la provincia, que en ningún caso pueda suspenderse la transferencia de los billetes; ha sancionado por adición y modificación á la ley del establecimiento del Crédito Público, que las rentas libradas á la circulación se empiecen á pagar desde el día 8 de los meses de Enero, Abril, Julio y Octubre en lugar del primero como se prevenía por artículo 8º. capítulo 3. de la citada ley. Lo cual de orden de su Junta de Administración se noticia á los capitalistas, para su inteligencia y gobierno—Buenos Ayres 27 de Septiembre de 1824.

UN PEQUEÑO DESAHOGO.

Habiendo ocurrido al Gobierno una viuda que es propietaria de una fabrica de belas pidiendo que respecto á distar una sola cuadra del punto á que debe trasladarse, segun la resolución última, se le permitiese permanecer en él para ahorrarse los gastos que debe ocasionarle aquella mutacion, se le ha devuelto la solicitud, con la siguiente nota puesta por el ministerio.—“Habiendose ordenado por punto general que no se admitan *fen secretaría solicitudes de esta clase— devuelrase*”

No es nuestro ánimo impugnar esta medida, ni menos la exactitud con que ella se ha puesto en ejecución empezando por esta viuda, pero si creemos deber recomendar, porque nunca está de mas la necesidad de ser siempre consecuentes con el deber que impone el interés público. Si esta medida se ha creído conveniente y justa; si ella se ha demorado hasta ahora sin una razon plausible, si cuando se esperaba que fuese tan general como convenia, solo se separan las fabricas de sebo y belas, dejando las de jabon que son las que mas infestan el aire, y martirizan la respiracion de los que tienen la desgracia de sufrirlas, solo pedimos una cosa en la seguridad de que ella es justa—que se sostenga la autoridad en la ejecución de lo que ha mandado con la entereza que corresponde y que tenga tambien la bondad de reencargar á nuestra cortés Policia vigilante como es de su deber el exácto cumplimiento de la orden, porque con demasiado escándalo, están introduciendo los dueños de las fábricas de jabon de 8 á 10 carretadas de osamentas de los mataderos para suplir al combustible que se les ha mandado usar.—Para prueba de esto registrense los corrales de dichas casas, pero esto hagase con la anticipacion conveniente.—*Un observador.*

AVISO.

HABRA un mes que al que suscribe se le perdieron en la calle unos impresos de Chile y el Perú que contenian ademas una carta dirigida al mismo desde San Nicolas de los Arroyos por D. Cipriano Zevallos. No le es enteramente desconocido el paradero de la

referida carta que suplica se le devuelva por conducto de esta imprenta, y declara que en caso contrario, perseguirá ante la ley como ocultadores de su propiedad á las personas que en algun modo hagan uso de las confianzas que contiene. Septiembre 28 de 1824.

IGNACIO ALVAREZ.

ATAHONAS.

SE vende ó cambia por ganado ó criados cuatro asientos completos de atahonas: en el almacén que está en la primer cuadra de la iglesia de San Juan para el Rio, antes de la última puerta de calle á la derecha, darán razon.

VENTA DE UN PIANO.

SE vende un piano: él que lo quiera comprar ocurrese á esta imprenta.

GRABADOR DE LAPIDAS.

LOS señores que quisieren mandar gravar lapidas para los enterratorios, podrán ocurrir á casa del ciudadano Juan de Dios Rivera, Calle de Suipacha, número 78, de San Miguel, cuadra y media al Nort; quien las trabajará con la mejor armonia, variedad de letras, y otros adornos del arte. Tambien graba en mármol relojes de sol de todas clases; igualmente en diversos metales, sellos para pasta ó lacre, y en viñeta para con tinta: abre láminas en cobre para tarjetas y estampas, imprimiéndolas al torculo. Del mismo modo se ofrece á los señores orivesenses y follistas para adornar balajas en esmaltes de todos colores á fuego.

SERVICIO.

SE necesita del servicio de una criada ó criado para una sola persona, sea comprado ó conchabado con tal que acredite buena conducta y regular disposicion para el servicio. En el Despacho del Papel Sellado dará razon del individuo á quien debe verse.

MANUEL FRANCISCO CANEDO.

UN papel suelto que se ha dado al público por Don José R. Braga, impreso en la *Imprenta de Fallet*; es contra Don Manuel Francisco Canedo, natural de Portugal y comerciante en esta ciudad.

VENTA DE UNA CASA.

SE vende una casa en la Calle de la Esmeralda, cinco y media cuadras de San Juan para el Retiro, al lado de la casa que lleva el nombre de Panadería de Concha, Nos 99 y 100.

VENTA.

ALAS tres cuadras del templo de Monserrat, calle de Belgrano se vende á precio equitativo una finca con todas comodidades, esquina, y cavitas de alquiler, todo edificios nuevos y de azotea: tiene de frente una cuadra, con igual fondo, poblado de buenas arboledas y plantas. En la tienda del despacho del papel sellado, darán razon.

PRECIO UN REAL.

IMPRENTA DE LOS EXPOSITOS.